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Niederschrift 
 
über die 3. öffentliche Sitzung des Ausschusses für Wirtschaft, Tourismus und 
Ordnungswesen der Stadt Friedrichstadt am 25.04.2024 im Sitzungssaal des Rathauses 
Friedrichstadt. 
 
Beginn der Sitzung: 19:00 Uhr 
Ende der Sitzung: 21:02 Uhr 
 
 
Anwesend: 
stimmberechtigt: 
Ausschussvorsitzender Uwe Eisenmann 
bürgerliches Ausschussmitglied Christine Ax (ab 19:15 Uhr) 
bürgerliches Ausschussmitglied Jan Boddenberg 
bürgerliches Ausschussmitglied Wernfried Knudtsen 
Ausschussmitglied Jan Kratochvil 
Amtsausschussmitglied Sebastian Müller 
Ausschussmitglied Walter Reimers 
Ausschussmitglied 
Stadtverordnete 

Sonja Schönhoff 
Doreen Stümpel für Jessica Pooch 

 
Entschuldigt fehlt: 
Ausschussmitglied Jessica Pooch 

 
Außerdem sind anwesend:  
Frau Müller, Tourismus-, Destinations- und Stadtmanagement 
Frau Andersen Veranstaltungsmanagement 
Herr Hamann, Stadtmanagement 
Frau Siemens, Tourismuszentrale St. Peter-Ording 
13 Zuschauer 
Herr Wolf, Protokollführer 
 
 
 
Tagesordnung: 
 öffentlich 
1. Eröffnung der Sitzung, Begrüßung durch den Ausschussvorsitzenden und Feststel-

lung der Beschlussfähigkeit 
2. Feststellung der Tagesordnung 
2.a. Dringlichkeitsanträge 
2.b. Beschlussfassung über die eventuelle Nicht-Öffentlichkeit einzelner Tagesord-

nungspunkte 
3. Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Niederschrift über die 

2. Sitzung vom 08.02.2024 
4. Einwohnerfragestunde 
5. Bericht des Ausschussvorsitzenden 
6. Anfragen aus dem Ausschuss 
7. Beratung und Beschlussfassung über eine Anfrage bezüglich der saisonalen Fuß-

gängerzone "Am Markt" (Empfehlungsbeschluss) 
8. Beratung und Beschlussfassung über die Anschaffung von Pflanzkübeln als Ab-

sperrung der saisonalen Fußgängerzone "Am Markt" und/oder als Halterung des 
Veranstaltungsplakates (Empfehlungsbeschluss) 

9. Vorstellung der neuen Leitung Tourismus-, Destinations- und Stadtmanagement 
10. Bericht des städtischen Veranstaltungsmanagement 
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11. Bericht über die Nachhaltigkeitszertifizierung der TI 
12. Bericht über das Projekt "digitale Besucherzählung" 
13. Vorstellung der Arbeitskreises Verkehr 
14. Information über die Anfrage bzgl. der Realisierung von versenkbaren Pollern 
15. Information über eine neue Veranstaltung "offenes Rathaus" 
16. Beratung und Beschlussfassung über die Konkretisierung der Ersatzbeschaffung 

der Straßenfahnen entlang der Bundesstraße und der Schleswiger Straße 
17. Beratung und Beschlussfassung über die Webseitenarchivierung der städtischen 

Webseiten (Empfehlungsbeschluss) 
18. Beratung und Beschlussfassung über die Beschilderung für den ruhenden Verkehr 

(Skjerner Straße) 
(Empfehlungsbeschluss) 

  
 nicht öffentlich 
19. Beratung und Beschlussfassung über die Genehmigung eines personenbezogenen 

Schwerbehindertenparkplatzes 
  
 öffentlich 
20. Bekanntgabe der Beschlüsse aus dem nicht öffentlichen Teil der Sitzung 
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1. Eröffnung der Sitzung, Begrüßung durch den Ausschussvorsitzenden und 
Feststellung der Beschlussfähigkeit       
 
 

Der Ausschussvorsitzende begrüßt alle Anwesenden, besonders die Gäste, recht herzlich und 
stellt die ordnungsgemäße und fristgerechte Ladung zur Sitzung fest. Der Ausschuss für Wirt-
schaft, Tourismus und Ordnungswesen ist beschlussfähig. 
 
 
 

 
2. Feststellung der Tagesordnung       
 
2.a. Dringlichkeitsanträge       
 
 

Es liegen keine Dringlichkeitsanträge vor. 
 
 
 

 
2.b. Beschlussfassung über die eventuelle Nicht-Öffentlichkeit einzelner Tagesord-
nungspunkte       
 
 

Es wird einstimmig beschlossen, den Tagesordnungspunkt 19 nicht-öffentlich zu behandeln. 
 
 
 

 
3. Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Niederschrift über 
die 2. Sitzung vom 08.02.2024       
 
 

Die genannte Niederschrift wird einstimmig beschlossen. 
 
 
 

 
4. Einwohnerfragestunde       
 
 

Es gibt keine Wortmeldung der anwesenden Einwohner. 
 
 
 

 
5. Bericht des Ausschussvorsitzenden       
 
 

Herr Eisenmann berichtet über die Teilnahme an der Jahrestagung der lokalen Tourismusor-
ganisation (LTO) und dem zweiten Treffen der Fokusgruppe zur Erstellung eines Konzeptes 
zum Abbau von Barrieren in der Altstadt. Auch dankt er den Helfern der Müllsammelaktion für 
ihre Teilnahme. Des Weiteren teilt er mit, dass im Rahmen der Verkehrsschau die Einbahn-
straßenregelung in der Straße Eiland auf Bitten der Stadt vom Kreis Nordfriesland zurückge-
nommen wird. Außerdem erfolgt ein Parkverbot in der Skjerner Straße in Höhe der Gemein-
schaftsschule. Außerdem teilt er mit, dass für die Einweihung der Lüttjen Brüch eine Veran-
staltung geplant ist. Bezüglich des Konzeptes eines Friedrichstädters Weihnachtszauber von 
Frau Reinhardt hat noch kein Gespräch stattgefunden. Dies soll zeitnah nachgeholt werden.  
 
 
 

 
6. Anfragen aus dem Ausschuss       
 
 

Herr Kratochvil teilt mit, dass der Kreis Nordfriesland zwei neue Stellen geschaffen hat, welche 
sich mit der Prüfung von illegalen Ferienwohnungen, insbesondere auf Sylt, beschäftigen. Er 
bittet um eine Anfrage an den Kreis, ob und in welchem zeitlichen Korridor diese Prüfung auch 
in Friedrichstadt durchgeführt werden könnte. Einstimmig wird die Kontaktaufnahme zum Kreis 
Nordfriesland beschlossen.  
 
 
 

 
7. Beratung und Beschlussfassung über eine Anfrage bezüglich der saisonalen 
Fußgängerzone "Am Markt" (Empfehlungsbeschluss)       
 
 

Herr Eisenmann teilt mit, dass Frau Wolf einen Brief an die Stadt Friedrichstadt geschrieben 
hat mit der Eingabe von der erneuten Verlängerung der Fußgängerzone am Marktplatz abzu-
sehen. Ferner teilt Herr Eisenmann mit, dass die Verlängerung der Fußgängerzone im Jahr 
2021 beschlossen und im Jahr 2022 erstmals durchgeführt wurde. Weiterhin gab es eine Um-
frage, welche mehrheitlich positive Abstimmungen vorweist.  
Nun erhält Herr Walter Reimers, damaliger Ausschussvorsitzender, das Wort. Er berichtet, 
dass die saisonale Verlängerung der Fußgängerzone vom Kreis Nordfriesland und der Polizei 
initiiert wurde, da es sich um eine logische Fortführung der Fußgängerzone in der Prinzen-
straße handele und eine gefährliche Verkehrsführung vorliege. 
Frau Wolf ist anwesend und erhält das Wort. 
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Sie teilt mit, dass viele Personen aus Ihrem Umfeld, welche in Friedrichstadt oder auch Nach-
bargemeinden wohnen sich negativ über dieses Projekt äußern.  
Diese Äußerungen sind die schlechtere Erreichbarkeit, insbesondere der Apotheke für ältere 
oder gehbehinderte Menschen.  
Ferner teilt Sie mit, dass die Bürgerinnen und Bürger lange Umwege fahren müssen und Kraft-
stoff und Zeit vergeuden. 
Auch teilt Sie mit, dass die bisherigen Absperrungen unschön aussehen und sich vermehrt 
Müll ansammelt in diesem Bereich.  
Es erfolgt eine Diskussion über diese Aussagen. Grundsätzlich ist die saisonale Fußgänger-
zone von vielen Anwohnern, Friedrichstädtern und weiteren Passanten akzeptiert bzw. wird 
für von vielen für gut befunden, was durch eine Umfrage aus dem Jahr 2022 belegt werden 
kann. Auch die wenigen Beschwerden bzgl. der Thematik gegenüber der Stadt Friedrichstadt 
bezeugen die grundsätzliche Akzeptanz dieser saisonalen Fußgängerzone.   
Abschließend wird auf das Konzept zum Abbau von Barrieren in der Altstadt verwiesen. Im 
Konzept werden auch der Marktplatz und die umliegenden Straßen begutachtet, sodass die 
Ergebnisse des Konzeptes abgewartet werden sollen. Der unter TOP 13 neuzubildende „Ar-
beitskreis-Verkehr“ wird sich weiter mit der Thematik befassen. 

 

 
 
8. Beratung und Beschlussfassung über die Anschaffung von Pflanzkübeln als 
Absperrung der saisonalen Fußgängerzone "Am Markt" und/oder als Halterung des 
Veranstaltungsplakates (Empfehlungsbeschluss)    
 
 

Der Tagungsordnungspunkt wird bis auf Weiteres vertagt, da die Situation mit der saisonalen 
Verlängerung der Fußgängerzone abgewartet werden soll. 
 
 
 

 
9. Vorstellung der neuen Leitung Tourismus-, Destinations- und Stadtmanage-
ment       
 
 

Frau Sabine Müller, die neue Leitung Tourismus-, Destinations- und Stadtmanagement stellt 
sich vor. Sich berichtet über Ihre bisherigen beruflichen Erfahrungen. Als ehemalige Leitung 
des Eigenbetriebes Nordstrand Tourismus hat Sie bereits Erkenntnisse zum Thema Kurab-
gabe sammeln können, sodass es auch eine Prüfung der Möglichkeit einer Kurabgabe in 
Friedrichstadt geben wird. 
 
 
 

 
10. Bericht des städtischen Veranstaltungsmanagement       
 
 

Frau Andersen berichtet von den zukünftigen Veranstaltungen des Jahres 2024. Der Blau-
Licht-Tag findet nun am 25.08.2024 statt. Außerdem haben sich die Eltern, welche das Kin-
derfest veranstalten zurückgezogen. Dieses Thema wird nun zur weiteren Bearbeitung in den 
Ausschuss für Jugend, Kultur und Soziales gegeben. Hier ist grundsätzlich die Meinung das 
die Stadt als Schirmherr für ein Kinderfest auftreten sollte. Des Weiteren wird die Stadt Fried-
richstadt das Stapelholmer Heimatfest im Jahr 2027 veranstalten. Es melden sich Jan Bod-
denberg, Jan Kratochvil und Uwe Eisenmann freiwillig zur Unterstützung dieser Veranstaltung. 
Außerdem soll die Information in die Fraktionen gegeben werden, da auch ein Wagen für den 
Festumzug gebaut werden soll. 
 
 
 

 
11. Bericht über die Nachhaltigkeitszertifizierung der TI       
 
 

Frau Siemens von der Tourismuszentrale SPO erhält das Wort und erläutert die Zertifizierung 
der gesamten LTO-Region. Nachhaltigkeit wird immer häufiger auch von Touristen gefordert 
und man möchte durch die Zertifizierung eine qualitative Weiterentwicklung des Tourismus 
erreichen. Ferner wird das Projekt durch die Aktivregion und dem Klimabündnis Schleswig-
Holstein gefördert. Die Zertifizierung erfolgt durch TourCert. Grundsätzlich können alle Be-
triebe ihr Interesse bekunden. Durch Teilnahme an dem Zertifizierungsprozess erhalten teil-
nehmende Betriebe Marketingvorteile durch die LTO bzw. den Nachhaltigkeitsrat. Über die 
weitere Entwicklung hält die LTO den Ausschuss auf dem Laufenden. 
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12. Bericht über das Projekt "digitale Besucherzählung"       
 
 

Herr Hamann teilt mit, dass die Sensoren auf den Parkplätzen Seebüll, Am Deich und Alter 
Hafen verbaut wurden. Die ersten Zahlen kommen in zwei Wochen. Eine App für Besucher 
um freie Parkplätze zu finden wird voraussichtlich im Sommer veröffentlicht. 
 
 
 

 
13. Vorstellung der Arbeitskreises Verkehr       
 
 

Herr Walter Reimers teilt mit, dass im vorherigen Arbeitskreis Verkehr aus jeder Fraktion eine 
Person vertreten war. Er bitte darum dieses Vorgehen auch bei einer Neuauflage des Arbeits-
kreises anzuwenden. Ferner teilt er mit, dass es Begehungen mit dem Kreis Nordfriesland und 
dem Ordnungsamt des Amtes Nordsee-Treene gegeben hat. Außerdem sollen der Unterneh-
merverband und der HGV Stapelholm in Zukunft bei Bedarf informiert werden.  
Anschließend wird einstimmig die Neuauflage des Arbeitskreis Verkehr beschlossen.  
Als Mitglieder der SPD- bzw. SSW-Fraktionen werden Jessica Pooch und Sonja Schönhoff 
vorgeschlagen. Herr Eisenmann bittet alle Fraktionen, die Besetzung des Arbeitskreises zu 
beraten und eine Mitteilung der Personen zeitnah an ihn zu senden. 
 
 
 

 
14. Information über die Anfrage bzgl. der Realisierung von versenkbaren Pollern       
 
 

Herr Eisenmann berichtet, dass es in der vergangenen Legislaturperiode bereits ein erstes 
Angebot gab und verweist auf den Niederschriftsauszug, welcher den Ausschussmitgliedern 
vorliegt. Es folgt eine kurze Diskussion über die Öffnung der Poller außerhalb der Saison durch 
eine Zeitschaltuhr und ggf. die Öffnung durch Fernbedienung für Rettungsfahrzeuge.  
Abschließend bittet Herr Eisenmann um Abstimmung über die Weiterverfolgung dieses Pro-
jektes. 
 
Mehrheitlich wird beschlossen, dass das Projekt der versenkbaren Poller nicht weiterverfolgt 
wird. 
 

Beschlussfähigkeit Abstimmung 
gesetzl. Mitgliederzahl davon anwesend dafür dagegen Stimmenthaltung 

9 9 2 5 2 
 
 
15. Information über eine neue Veranstaltung "offenes Rathaus"       
 
 

Herr Eisenmann teilt mit, dass diese Veranstaltung die Schwelle der Bürger zum Rathaus re-
duzieren soll. Alle Abteilungen der Stadt, sowie Volkshochschule, Feuerwehr und die verschie-
denen politischen Parteien sollen die Möglichkeit geboten bekommen, sich an dieser Veran-
staltung zu präsentieren. Es wird einstimmig beschlossen, dass diese Veranstaltung stattfin-
den soll.  
Die an einer gemeinsamen Planung interessierten Ausschuss- und oder Fraktionsmitglieder 
werden gebeten, sich zeitnah bei Uwe Eisenmann zu melden. 
 
 
 

 
16. Beratung und Beschlussfassung über die Konkretisierung der Ersatzbeschaf-
fung der Straßenfahnen entlang der Bundesstraße und der Schleswiger Straße    
 
 

Frau Andersen berichtet über drei Varianten bzgl. der Anschaffung der Straßenfahnen. Ein-
stimmig wird die Anschaffung der zweiten Variante beschlossen. Die genaue Anzahl der Flag-
gen soll im Umlaufbeschluss geschehen. Ferner wird mitgeteilt, dass es sich um die Brücken-
straße und nicht die Schleswiger Straße handelt. 
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17. Beratung und Beschlussfassung über die Webseitenarchivierung der städti-
schen Webseiten (Empfehlungsbeschluss)       
 
 

Herr Kahlcke teilt mit, dass die Internetseite der Stadt bereits durch das kostenfreie gemein-
nützige Projekt „Internet Archive“ archiviert wird.  Durch die sogenannte Wayback Machine 
können archivierte Websites betrachtet werden. Hier gibt es auch bereits für die Internetseite 
der Stadt mehrere Archivierungen. Es wird die Weiternutzung der kostenfreien Möglichkeit des 
Internet Archive einstimmig beschlossen. 
 
 
 

 
18. Beratung und Beschlussfassung über die Beschilderung für den ruhenden Ver-
kehr (Skjerner Straße) 
(Empfehlungsbeschluss)       
 
 

Herr Eisenmann berichtet, dass im Rahmen der Verkehrsschau die Parksituation in der Skjer-
ner Straße an der ETS angesprochen wurde. Ferner besteht durch die Anordnung von Park-
verbotsschilder nun nicht mehr die Möglichkeit des Parkens in dieser Engstelle, sodass ein 
Passieren von Rettungsfahrzeugen wieder möglich ist.  
Einstimmig wird das Vorgehen gebilligt. 
 
 
 

 
Gemäß Beschluss im TOP 2b ist die Öffentlichkeit für die nachfolgenden Tagesord-
nungspunkte ausgeschlossen. Die Zuhörer verlassen den Sitzungsraum. 
 
 
20. Bekanntgabe der Beschlüsse aus dem nicht öffentlichen Teil der Sitzung       
 
 

Herr Eisenmann stellt die Öffentlichkeit wieder her und gibt folgenden Beschluss bekannt. 
Es wurde die Genehmigung für einen personenbezogenen Schwerbehindertenparkplatz er-
teilt. 
 
 
 

 
Der Ausschussvorsitzende bedankt sich für die rege Mitarbeit und Unterstützung und 
schließt damit die Sitzung. 
 
 
 
 
 
 
 
Der Ausschussvorsitzende     Schriftführer 
 
 

 
 
 


	Ende der Sitzung: 21:02 Uhr

